
2016 级法律硕士阳雄剑在北京大学法学院

2018 级法律硕士迎新典礼上的发言

尊敬的各位老师各位同学们：

大家下午好。很荣幸能作为老生代表发言。我是 16级法律硕士

阳雄剑，作为比你们早两年入学的师兄，欢迎大家选择北大法学院。

我记得小时候我读世说新语，读到钟会见嵇康的那一篇感触最深。

嵇康问钟会：所为何来，又所见何去？。钟会回答：闻所闻之而来，

见所见之而去。后来我在求学的时候，每到一个新的地方我都会问自

己，你所为何来。今天，在这样一个庄重的场合，作为一个即将毕业

的老生代表，我既问自己也问大家：你，为何而来？

我研一刚入学的时候我问师兄，我该如何规划未来三年？师兄这

样给我介绍：如果你以政治为志业，强老师和法公在向你招手；如果

你坚信为人辩冤白谤是天下第一公理，那么从这里出门往左三十米，

陈明楼里的刑法大牛们了解一下。如果你为陈瑞华老师“实现正义哪

怕天崩地裂”而热血沸腾，那么诉讼法定是你追求程序正义的起点。

又或者，你深信民法乃万法之母，那么一学期十五万字作业的民事案

例研习将会是你不容错过的经典。由于时间关系，我不一一枚举法学

院每一门学科，因为你们有三年的时间去探索其中的奥秘。在此，我

想跟你们分享的是，无论我们选择哪一门学科作为自己的研究方向，

在最终我们离开的时候都会面临同一个三岔路口：路标的左边写着：

当官莫想发财，发财就莫当官，公务员请从此去；路标的中间写着：



法律人，什么是你对中国法治的贡献？而最右边，咱们那些身价不菲、

光鲜亮丽的师兄们正在朝你们微笑。那笑容里写着：年轻人，干金融

吧。只有当你积累起了足够的物质财富再来谈梦想。尽管我偶尔会在

朋友圈里看到他们忧郁的吐槽：啊，岁月丰满了我的钱包，却偷走了

我的理想。我不知道师兄们是真的感伤还是变相的炫耀，我只知道我

反正是没有丰满钱包的机会了。

你们闻北大法学院而来，那么你们又将所见何去？王家卫在一代

宗师里说见天地、见众生、见自己。在法学院两年，我最大的感触是

在不断的见天地，既见大师学者的渊博学识，更见身边人的家国情怀

和责任担当。因为一个人只有见过天地之辽阔才更加知道自己的渺小。

为此我时常提醒自己无论走向何处，都应该始终心怀敬畏。因为法律

是一门与人打交道的学问，在法学院这两年因为实习和参加课外实践，

不敢说见众生，但也算见过这个社会的另一面。当你见过京城的繁华，

同时也见过贫困山区的儿童，才能一粥一饭常思来之不易。中国很大，

大到我们不敢相信这个国家还有几千万人年均收入不足三千元。北大

也很大，大到我们不敢相信有一个老奶奶经常要到农园的残食台去领

大家没吃就扔掉的包子和馒头。只有去见到那些看起来与我们生活遥

不可及的众生，那些活生生的人，我们才能更深刻的体会康德那句话：

永远把人类，当作目的，而不仅仅是当作手段来看待。

最后，作为你们的师兄，我愿把我的祝福送给你们：无论你们的

志向是将自己的照片挂在法学院的墙上，还是将自己的名字刻在法学

院的大楼里，我都祝愿你们，愿你们三年后，头发一根不少，体重纹



丝不动，未来星河灿烂。再次欢迎大家来到法学院，从今天开始，北

大法学院将是我们所有人共同的精神家园。谢谢大家。


